

# EL SANTUARIANO

ORGANO DEL LICEO DE LEON XIII.

— PUBLICACION MENSUAL —

VALE 3 centavos. {

El Santuario, 14 de Noviembre de 1920. }

Nº 5.

DIRECTOR. EUSEBIO M. GOMEZ R.

## CENTENARIO

El 8 del presente mes se cumplieron cien años del natalicio del Ilmo. Dr. JOSE JOAQUIN ISAZA, ilustre hijo de Rionegro, y dignísimo Obispo de Medellín y Antioquia.

EL SANTUARIANO se complace en rendir tributo de admiración a tan eminente Prelado, Ministro del Señor, y de agradecimiento por el bien que hizo a la Patria, especialmente como incomparable Maestro, cuyas enseñanzas todavía producen bien, repetidas por los que fueron sus discípulos, entre los cuales, se cuentan hombres de la talla de Marco Fidel Suárez.

## LIGA CATOLICA

Tenemos los católicos urgente necesidad de formar una Liga infranqueable.

Los protestantes, sostenedores de una religión errónea, separada de la sucesión apostólica por un fraile insubordinado, han verificado en los E. E. Unidos grandes reuniones en las que han votado muchos millones de dólares para hacer propaganda de sus doctrinas. Los socialistas, los masones, los sectarios todos, se organizan, se entusiasman y unen sus fuerzas, todos con una misma mira: echan por tierra la Religión católica, única sostenedora de la verdad y del orden. Y los católicos, poseedores de tan precioso tesoro, no hacemos caso y vemos con glacial indiferencia las siniestras maniobras de nuestros enemigos, y aún, por desgracia, les ayudamos comprando sus periódicos y leyendo sus escritos.

Para los católicos podernos hacer dignos de la santa Religión, que profesamos, es preci-

so que con la frente levantada declaremos ante el mundo entero que somos sus firmes sostenedores y defensores. Para esto debemos formar al rededor de nuestros Prelados una liga que podamos llamar *Liga católica*, *Liga* que pueda oponerse a todos los esfuerzos de nuestros enemigos, haciéndolos nugatorios. Para llevar adelante nuestra idea, no debemos avergonzarnos por el título de *clericales* que nos darán, título que debe sernos honroso, pues a más del especial y grandioso poder que Dios comunica a los sacerdotes al recibir el Sacramento del Orden, es, socialmente hablando, el clero la porción más sana y más sabia de la sociedad.

Al lanzar la idea de formar la *Liga católica*, sentimos solamente que ella no sea lanzada por un hombre prestigioso cuya voz pudiera tener eco en toda la República, en el mundo entero.

Hace más o menos un año que vimos en un periódico de Bogotá, que personas conspicias trataban de formar una *Liga católica*, y nos llenamos de entusiasmo por tan sublime idea. Pero pudimos observar que se trataba únicamente de una Liga de oraciones. lo que no dejamos de comprender que es de suma importancia; pero Liga de oraciones tenemos en la Santa Asociación del Apostolado de la Oración, y somos nosotros muy partidarios del adagio que dice: «A Dios rogando y con el mazo dando», por lo que quisiéramos una *Liga de acción* que trabajara con entusiasmo por fundar sindicatos y por hacerse a recursos para proteger la prensa buena, las misiones, los seminarios

y todo cuanto sea propaganda y defensa católica.

Respetuosamente excitamos al periodismo católico colombiano a que se digne fomentar nuestra idea, sin fijarse en que es lanzada por el mínimo de los periódicos, sino en que se trata de una idea factible y de trascendental importancia.

Entremos a la lid, levantada la frente, y entremos cantando,

“Ruja el infierno, brame satán,  
La fe en Colombia, no morirá.”

E. M. G. R.

## PALABRAS DE ORO.

*No os atemorice el vilipendio, el juicio desfavorable de muchas gentes, la habladuría de los necios, los chismes de los pordioseros espirituales, porque exponéis vuestras ideas con la arrogancia de los hombres libres. Temedle, más bien, al agachamiento que trae consigo la lisonja, el culto al enfermizo tradicionalismo y la cobardía de la prudencia cuando es preciso hablar. Todo hombre ignorante, débil, incapaz es adverso al debate, a la luz, de tracta esos métodos, y exalta la excelencia del callar, de no decir nada y de vivir bajo el manto de los convencionalismos.*

SARMIENTO.

## HISTORIA DE EL SANTUARIO.

### FAMILIA DE BOTERCS.

Del matrimonio de D. Juan Bautista Botero y Dña. Manuela Bernavino de la Sierra, nació en Génova de Italia, D. Juan Andrés Botero, quien a principio del siglo XVIII vino a la Provincia de Antioquia y se estableció como agricultor en el Valle de San Nicolás de Rionegro, donde casó con Dña. Anto-

nia, hija de D. Ignacio Mejía y Dña Antonia Somoano.

De dicho matrimonio descendieron todos los Boteros de Antioquia, familia que se ha extendido admirablemente, y que ha dado a la Iglesia y al Estado hombres eminentes, tales como Fray Cancio Botero que fue capellán del Libertador Simón Bolívar; el santo y sabio sacerdote doctor José M<sup>a</sup> Botero C. fuerte luchador contra las doctrinas utilitaristas de Bentham y Tracy; tres religiosas Hermanas Clarisas; jurisconsultos como los Drs. Rafael Botero Alvarez, Alejandro y Baltasar Botero U., y el Dr. Julio E. Botero, actual Gobernador de Antioquia, y poetas como Juan José Botero.

De D. Andrés, nació D. Pedro Luis Botero, que casó con D<sup>a</sup> Mariana Palacio, y de éstos, Fray Juan Cancio D. José Ignacio y otros.

D. José Ignacio se educó con el Dr. José M<sup>a</sup> Botero C. y pensó primero seguir la carrera eclesiástica y llegó hasta recibir las órdenes menores de mano del Arzobispo de Popayán, Señor Velarde y Bustamante; más luego desistió de esa carrera y se dedicó a la agricultura.

En Mayo de 1802 casó D. José Ignacio con una santuariana, Dña Custodia, hija de D. Francisco Miguel Ramírez y Dña Eufrosia Zuluaga. Desde esta fecha se estableció D. José Ignacio en El Santuario, al pie de la montaña de Perico. Esto fue para la entonces incipiente población, un elemento de progreso; pues era el Sr. Botero hombre de acción, patriota, inteligente y sabio; poseía conocimientos en Medicina y en Derecho. Supo hacerse amar y respetar de los hijos de El Santuario, cuando se suscitaba alguna diferencia se sometían a lo que decidiera D. Ignacio. En su bufete o sentado a la sombra de un árbol, oía las partes y decidía justamente, y los litigantes daban por terminada sus diferencias y se marchaban satisfechos: tal era la confianza que tenían en la honradez del Sr. Botero. ¡Oh dichosos tiempos aquéllos! ¡Cuánto distan de los nuestros, en los cuales tantos rábulas sin conciencia embrollan los asun-

tos para poder lucrar más, y en que muchos litigantes no buscan la justicia, sino la satisfacción de caprichos y ambiciones! D. José Ignacio sirvió no sólo al Santuario, sino a la Patria en general, como lo veremos en otra parte.

Tuvo muchos hijos D. José Ignacio, todos herederos de sus costumbres patriarcales. Entre sus descendientes hubo dos nietos sacerdotes: Pbro. Mariano de J. Botero que murió siendo Cura de La Oveja, y el Pbro. Ignacio Botero, nuestro amado Cura; tres bisnietos: Marco A., Emilio y Juan Manuel Botero, y los Jesuitas Elías y Cosme Botero.

También fue nieto de D. Ignacio el Minorista Ezequiel de J. Botero, que murió en olor de santidad, el 21 de Junio de 1913

(Continuará)

IGNACIO GIRALDO R.

### Dr. PEDRO CLAVER GOMEZ

— ABOGADO —

Ofrece sus servicios profesionales.

Trabaja por dejar satisfecho a todo el que se digne ocuparlo.

Sustenta las apelaciones ante el Tribunal Superior, bien sea en lo criminal o en lo civil.

Las apelaciones de la Jefatura General de Policía &. En fin, en todo lo relacionado con la profesión: Civil, Criminal, Administrativo, de Policía, &.

Tendrán Uds. actividad y eficiencia.

Medellín, Colombia. Por telégrafo: CLAVER.

### EL SACERDOTE

A mi respetado amigo Pbro. D. José Ignacio Botero.

*Sacerdos alter Christus. El Sacerdote, otro Cristo.*

La palabra sacerdote significa sagrado Jefe. En efecto: el Sacerdote es jefe que guía al católico en los combates de la vida, derrama sobre su frente las aguas del bautismo y lo conforta y alimenta con el Pan de los fuertes, bendice sus nupcias, le aplica la Extremaunción y, cuando el hombre termina su carrera mortal, óra por su alma entonando el lúgubre *De profundis* ante sus restos mortales.

La vida del Sacerdote es de oración, abnegación y sacrificio: óra por todos, es de todos y para todos, menos para sí mismo.

El Sacerdote se ofrece a Dios para labrar la felicidad eterna de sus semejantes, y desprecia las pompas y vanidades del mundo para seguir a Cristo en el camino del Calvario.

Es por deber, el Sacerdote, consolador de los afligidos, de sus labios brotan palabras de consuelo que, cual gotas de ambrosía, dulcifican las amarguras del alma; «es el amigo de los pobres, el amparo de las viudas, el padre de los huérfanos y la providencia de los desgraciados.»

En el corazón del Sacerdote encuentran amor hasta sus mismos enemigos, porque esa llama de amor se alimenta en la hornaza divina de la Sagrada Eucaristía de que participa todos los días en el Santo Sacrificio.

Pasa el día el Sacerdote en las rudas labores de su ministerio. Llega para él la noche, mas no el descanso; y mientras los mundanos se entregan a las orgías o duermen tranquilamente, él óra y duerme poco. Muchas veces, en noches tenebrosas, cuando apenas se ha reclinado a descansar en su lecho oye que lo llaman, a algún solitario campo, para ir por espesos caminos a auxiliar a algún feligrés que se encuentra en los últimos momentos, talvez atacado de enfermedad contagiosa. ¡Oh cuántos, como el Sr. Arzobispo de Bogotá Fray Bernardino Almanza, son víctima del contagio! Es que el sacerdote, a imitación del Pastor Divino, da la vida por sus ovejas.

Hermosa es la Historia de un Párroco francés, q' estando gravemente enfermo, supo que un feligrés estaba en peligro de muerte y sin quien le administrase los auxilios de la Religión. ¿Qué hace el Pastor? Manda q' lo conduzcan a él en una camilla a la choza del enfermo, le oye en confesión, le da los últimos consejos, lo absuelve, y luego.... juntos marchan a la eternidad.

¿Qué dirán de este rasgo heroico los eternos enemigos de los Sacerdotes? ¿Sí serían ellos capaces de un acto tan heroico?

IGNACIO GIRALDO R.

## PARRAFOS BREVES

## ENTRONIZACIÓN

El entusiasmo por entronizar el Sagrado Corazón de Jesús en los hogares santuarianos, crece de día en día probando con esto que la fe legendaria y tradicional del Santuario no ha sufrido mengua, sino que más bien se agiganta y acrisola en medio de los furiosos huracanes de las pasiones y de las violentas marejadas de ideas erróneas, con que este siglo perverso nos amenaza.

El hogar que entroniza el Sagrado Corazón, reta al mundo, desafía las furias del demonio, y lleno de orgullo, confiesa la fe y la esperanza que tiene puesta en el Rey de los Reyes, y por esto le rinde pleitesía, se coloca bajo su égida, y abrigado por el manto déficio, se convierte el hogar en un Alcázar custodiado por los Angeles, y temido por el Espíritu del Mal.

Con razón hay solemnidad y fiesta en el hogar, el día que entronizan al Sagrado Corazón de Jesús, pues este acontecimiento marca época y esculpe una efeméride que será recordada con gratitud en las horas aflictivas de la vida.

¡Que no se quede un hogar santuariano, sin entronizar al Único que puede librarnos del naufragio, en este tormentoso piélago que amenaza su mergirnos en sus insondables vorágines!

## ANIVERSARIO

Cinco años va a hacer el 21 del presente mes que murió la Sra. D<sup>a</sup> Mariana Gómez de Zuluaga, madre de una numerosa familia, que hace honor a nuestro pueblo por sus acendradas virtudes y por su exquisita cultura.

Juzgamos como un deber hacer en EL SANTUARIANO una recordación de la Sra. Da. Mariana de Zuluaga, porque creemos que quienes, como ella, pasan la vida secando las lágrimas que produce el dolor, escanciando ternura en el caliz de los afectos más puros y santos, socorriendo con prodigalidad al menesteroso y arrancando los guijarros que se nos clavan al transitar por los escabrosos zarzales de la existencia, deben ser venerados por la posteridad, y mientras ésta no cometa el nefando crimen de ingratitude, no permitirá que las ventiscas del tiempo lleven a las playas del olvido los nombres de las personas que no tiznaron las blancas páginas de su existencia y que pasaron la vida haciendo el bien por todas partes. *Pevansüt venefaciendo*, como dice el Evangelio.

La Sra. Da. Mariana de Zuluaga fue espejo de las más hermosas virtudes, y con su vida tejó una historia, en cuyas páginas no esparce la batería estrambótica de las falsas y mentidas devotas, pues jamás obró según los dictámenes del amor propio, ni para halagar al mundo, sino para cumplir los mandatos imperiosos de su cristiana conciencia y obediendo a los nobles sentimientos que hospedaba en su corazón, manantial fecundo de bondades.

Cinco años se cumplirán el 21 del presente mes, que con la placidez y tranquilidad de los justos, abandonó este Limbo tenebroso de miserias, pa-

ra ir a recibir el mirífico galardón con que el Remunerador Supremo, premia a los que cumplen su Ley acá en la tierra. Justo, muy justo es que elevemos nuestras plegarias, por la que nunca rehusó orar por vivos y muertos y en nuestros corazones debemos levantar un monumento, como merecido homenaje a la que fue tipo auténtico de la mujer bíblica.

## "EL ALDEANO"

*El Aldeano* era un periódico que antaño se editaba y redactaba en nuestra población, por un núcleo de jóvenes inteligentes, entusiastas y amantes de la Religión y de la Patria que no trepidaban ante el peligro, ni temían a la crítica vulgar, y con fe pura y con esa fogosidad y energía, generadora de acciones heroicas, que peculiariza a la juventud, estereotipaban sus ideas y doctrinas, sin las meticulosas reticencias que se estilan en estos tiempos de cobardía y pusilanimidad.

Héroes fueron los redactores de *El Aldeano*; y para poder justipreciar la fecunda y benéfica labor que realizaron, es menester saber algo de las dificultades que se le presentan al periodista, máxime en los pueblos incipientes, donde la Envidia, la Ignorancia y la Maledicencia se conspiran para estrangular toda concepción intelectual, toda iniciativa noble que tienda a encauzar las voluntades en busca del progreso y la cultura.

Los principales sostenedores y colaboradores de *El Aldeano* fueron los Sres. D. José Ma. y D. Germán Zuluaga, D. Eusebio Gómez R., nuestro Director, D. Lubín Gómez H., [ hoy Canónigo de la catedral de Medellín ], D. Jesús Ma. Salazar, ( hoy Cura de Pto. Berrio ), D. Esmeraldo Gómez López, D. Norberto Ramírez, D. Nepomuceno Salazar y D. Antonio Gómez R.

También fueron entusiastas colaboradores de *El Aldeano* D. Federico Jaramillo Córdoba, D. Juan José Botero, D. Eleuterio Ramírez y D. Gonzalo Arbeláez, casi todos hijos de Rionegro, la tierra procerca, la madre benigna de Liborio Mejía, la ciudad clásica de la cultura y la hospitalidad, ciudad que siempre ha sido deferente para con nuestro pueblo; y si hemos vivido distanciados en ideas políticas, por otra parte nos han unido vínculos de amistad, que las mezquinas pasiones de bandeña no han roto.

Muy grato es para los que aun estamos jóvenes, mencionar y leer *El Aldeano*, pues nos trae suaves olores de tiempos pretéritos y despierta en nosotros admiración y reverencia por nuestros progenitores, que nos enseñaron con el ejemplo, virtudes que estamos en la obligación de recibir las como rica herencia y conservarlas como nuestras más caras preseas, so pena, de que para nuestra propia mengua, tengamos que llevar la ominosa rúbrica de juventud descastada.

De los viejos adalides que lucharon en *El Aldeano*, ya han pagado su tributo a la muerte don Esmeraldo y D. Antonio Gómez, hombres de raras energías, de espíritu progresista y de acrisoladas virtudes cristianas.

Sea esta la ocasión propicia para descubrirnos reverentes ante estos nombres queridos y venerandos, y pa-

ra consignar en EL SANTUARIANO la incalificable herida que nos causó la prematura desaparición de estos integérrimos ciudadanos que daban lustre a nuestro pueblo.

## ARBORIZACIÓN

En los "Anales de la Cámara de Representantes" hemos tenido el gusto de ver publicado un magnífico Proyecto de ley sobre protección y fomento del arbolado. El susodicho Proyecto, en sus cinco artículos dice así:

"Art. 1º Los Consejos Municipales están en la obligación de proteger y fomentar el arbolado, especialmente en las cabeceras y orillas de los ríos, quebradas y manantiales.

Art. 2º Corresponde en cada caso a la Nación, a los Departamentos o a los Municipios, la plantación a lo largo de los caminos, de árboles adecuados, según que las vías sean departamentales, nacionales o municipales.

Art. 3º Dentro del area urbana de cada Distrito, se destinará un espacio de terreno, no menor de dos fanegadas, para formar un bosque público.

Art. 4º El Ministerio de Agricultura y Comercio distribuirá entre todos los Municipios semillas de árboles propios para formar parques y avenidas, introduciendo del Extranjero las que considere convenientes para enriquecer la floresta.

Art. 5º Queda especialmente a cargo del Ministerio de Agricultura y Comercio el conseguir que se cumpla esta ley, haciéndola conocer por bando, en los días de mercado, en todos los Municipios de la República. En su memoria anual al Congreso el Ministerio informará detalladamente sobre todo lo que se refiera a la defensa y fomento de la arborización."

Optima y de trascendental importancia es esta ley, pues ella tiende a evitar que en un futuro talvez no muy lejano, tengamos qué lamentar y sufrir las fatales consecuencias de la fría indiferencia con que hoy miramos la destrucción de nuestro arbolado.

Urgente se hace la necesidad de mancomunarnos para hacer una cruzada en pro del fomento y defensa de los árboles. Los Maestros de esta población ya hemos emprendido esta campaña y esperamos que el H. Consejo Mpal. y todas las Autoridades locales cooperarán con entusiasmo a nuestra labor.

De justicia es manifestar que nuestro virtuoso y progresista Cura Pbro. Ignacio Botero, es un protector decidido y entusiasta de los árboles, y en él tendremos un eficaz colaborador, pues hemos visto el esmero con que cuida y cultiva unos hermosos cedros que él mismo ha sembrado.

## CRISIS

Ciertamente la situación está miedosa, pero no tanto por la crisis monetaria y económica, sino por la crisis que está sufriendo el patriotismo y la honradez, pues este pícaro mundo está convertido en un mercado en el cual se cotizan a muy buen precio los hombres que traicionan su conciencia por favorecer sus intereses personales y pecuniarios.

El principio de utilidad está en plena vigencia, y obediendo a este desastroso principio, se urden tramas de cap-

cioso misterio, que dejan a uno turlato.

Surgen unos *parvenüs* que deslumbran, que causan admiración por sus maravillosos negocios: especulan, acaparan, juegan con la situación, abusan del pueblo consumidor, y quieren como se dice, hacer de medio día, catorce horas, y si por cualquier contingencia les viene el fracaso, quieren que *paguemos el pato* nosotros los extorsionados, que nada nos tocaría de sus *millonejos*, si con sus maquinaciones comerciales y con sus juegos de bolsa se hicieran unos Rothilds.

Ni más ni menos está sucediendo hoy: enemigos acérrimos de la emisión ayer cuando se sentían boyantes, hoy que están en *calzas prietas* piden a gritos el papel. ¡Buenos tunos éstos que se metamorfosean en una ara, por obra y gracia del fracaso! ¡O será que las emisiones no son hoy de consecuencias catastróficas, como lo eran ayer? O será que éstos hábiles negociantes quieren con una emisión hacer su agosto y salvarse ellos, o será que llenos de despecho quieren ¡que muera Sansón con todos los filisteos?

¡Vaya! con los hacendistas tan graciosos tenemos, que se ponen a buscarle *cinco pies al gato*, no teniendo más que *cuatro*. Así tiene que terminar esto en *cota de pescado*.....!

MONFILE

EN la Tipografía de "El Siglo Nuevo" se hace toda clase de impresiones.

NOTAS SOCIALES

—POR haberse retirado de la Dirección del Colegio de la Inmaculada la Srta. Adelaida Botero, hubo necesidad de adelantar los exámenes de este establecimiento, los cuales se verificaron en el pasado mes de Oebre.

El lucimiento de las alumnas examinadas, es clara prueba de cuánto trabajó la Srta. Botero, como también se puso de relieve la fecunda labor realizada por la Srta. Esmaragda Zulnaga en los dos meses que estuvo al frente del Colegio.

Sea esta la ocasión de presentar públicamente nuestro agradecimiento a la virtuosa Srta. Adelaida Botero por lo mucho que trabajó por la educación en el Colegio de la Inmaculada.

DESPUES de larga y cruel enfermedad, sufrida con resignación cristiana, murió la virtuosa matrona Sr<sup>a</sup> Dñ<sup>a</sup> Benigna Ossa de Olarte.

Reciba nuestro sincero testimonio de condolencia la familia de la extinta, muy especialmente nuestro querido amigo el Dr. Salvador Ossa R.

—SABEMOS que nuestro buen amigo, el inteligente joven D. Norberto Ramírez, ha sido llamado el Illmo. Sr. Arzobispo a recibir el Subdiaconado. Nos es muy grato presentarle nuestras sinceras felicitaciones.

—HAN dejado de existir las Sras. Dñ<sup>a</sup> Carmen R. v. de Zulnaga y Dñ<sup>a</sup> Inés Gómez de Aristizábal. A sus deudos enviamos nuestro sincero pésame.

—PROCEDENTE de Medellín está entre nosotros D. Ramón Eusebio Gómez. Lo saludamos.

—RECIBA la distinguida Srta. Emilia Vélez nuestra sincera manifestación de pesar por su reciente duelo.

MORONDANGA

CERDO, TORO y CABALLO

Los hermanos Williams, distinguidos criadores americanos, han vendido un cerdo por cuarenta mil pesos. El cable nos dice que es el precio más alto pagado por animal de esta clase. Pero es que los señores responsables no se han fijado en el detalle de que es un cerdo polaco chino. Y de esta mezcla tiene que salir algo valioso en la especie de los puercos. Por la parte polaca sabrá bailar danzas, y por la de los chinos, hará juegos icarios, caminará por la cuerda floja y lucirá habilidades propias de los asiáticos en los circos.

Además este cerdo debe saber cantar algo. A lo mejor tiene voz de tenor.....

Dicen de Buenos Aires, que el mayor precio, que por ejemplares de vacunos de las más finas razas europeas se había pagado en Suramérica acaba de ser superada en la negociación de un hermoso Toro de la raza denominada Hereford, el cual ha vencido en la especie de campeonato que se había establecido. Fue vendido por una suma que reducida a su equivalente en dólares es de noventa y tres mil seiscientos dólares, aproximadamente.

Dicho toro es nacido y criado en la Argentina.

Un aviador ha conducido un caballo por el aire. El progreso es maravilloso. Véase cómo los cuadrúpedos acompañan ya a los pilotos aéreos en sus excursiones por el espacio. Si supiera hablar este caballo afortunado, podría contarnos impresiones de su primer viaje a las alturas.

Indudablemente puede afirmarse que los caballos están por las nubes.

ALBUM POETICO

ESTUDIA

Es puerta de la luz un libro abierto:  
Entra por ella, niño, y de seguro  
Que para tí serán en lo futuro  
Dios más visible, su poder más cierto.

El Ignorante vive en el desierto  
Donde es el agua poca, el aire impuro:  
Un grano le detiene el pie inseguro;  
Camina tropezando: ¡VIVE MUERTO!

En ese de tu edad abril florido,  
Recibe el corazón las impresiones,  
Como la cera al toque de las manos.

ESTUDIA, y no serás cuando crecido  
Ni el juguete vulgar de las pasiones,  
Ni el esclavo servil de los tiranos.

TRABAJA

Trabaja, joven, sin cesar trabaja:  
La frente honrada que en sudor se  
[ moja,  
Jamás ante otra frente se sonroja.  
Ni se rinde servil a quien la ultraja:

Tarde la nieve de los años cuaja  
Sobre quien lejos la indolencia arroja;  
Su cuerpo al roble, por lo fuerte, enoja,  
Su alma del mundo al lodazal no baja.

El pan que da el trabajo es más sa-  
[ broso  
Que la escondida miel que con empeño  
Liba la abeja en el rosar frondoso.

Si comes ese pan, serás tú dueño;  
Más si del ocio ruedas al abismo,  
¡Todo serlo podrás, menos tú mismo!

DESCANSA

Yá es blanca tu cabeza, pobre anciano;  
Tu cuerpo, cual la espiga al torbellino,  
Se rinde y dobla fácil; ya tu mano  
El amigo bordón del peregrino

Maneja sin compás, y el aire sano  
Es a tu enfermo corazón mequino.....  
Déja la alforja, vé, descansa ufano  
En la sombreada orilla del camino!

Descansa, sí, mas, como el sol se a-  
[ cuesta,  
Viajero como tú, sobre el ocaso,  
Y al astro que le sigue un rayo presta:

Abre así con amor tus labios viejos  
Y alumbrá al joven q' te sigue el paso  
¡Con la bendita luz de tus consejos!

ELIAS CALIXTO POMPA.